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Ингушетия вошла в топ-5 регионов России по росту 
промышленного производства

Росстат назвал регионы России с самым быстрым ростом 
производства в 2023 году.  В пятерку лучших вошла Республика 
Ингушетия по показателям роста промышленного производ-
ства (17,1 %), став первой среди субъектов Северо-Кавказского 
федерального округа.

Индекс промышленного производства региона за 2023 год со-
ставил 117,1%, объем отгруженных товаров собственного про-
изводства, выполненных работ и услуг собственными силами 
составил

12,5 млрд или 146,4% по отношению к предыдущему году.
«Основной вклад в рост производства в регионе внесен об-

рабатывающими предприятиями, на данную категорию при-
ходится почти половина всего промпроизводства региона. 
Наибольшую долю в сфере обрабатывающих производств за-
нимает металлургическое производство – 45%. Данная отрасль 
показала наиболее существенный рост – 108,6%. Такая доля в 
структуре производства обеспечивается за счет региональных 
системообразующих предприятий, выпускающих радиаторы 
для отопления и строительные профили из алюминия», - про-
комментировал рост одного из важнейших показателей соци-
ально-экономического развития Глава Ингушетии Махмуд-Али 
Калиматов.

Руководитель субъекта уточнил, что на положительные ста-

тистические показатели промпроизводства, которые в респу-
блике наблюдаются уже третий год, повлияла и реализация ряда 
инвестиционных проектов, таких как швейная фабрика ООО 
«4БРА» и предприятие по производству мяса индейки. Кроме 
того, на стадии реализации еще несколько проектов, в том числе 
три завода по производству бытовой химии, сжиженного газа и 
модулей очистных сооружений.

Вместе с тем проведена работа по реанимации простаиваю-
щего предприятия «Комбинат детского питания «Ингушетия» с 
привлечением средств частного инвестора.

«На финальной стадии реализации находится инвестици-
онный проект по строительству завода «БестБренд», в рамках 
которого планируется запуск производства детских санитар-
но-гигиенических средств. Полная проектная мощность под-
разумевает серийный выпуск не менее 96 млн единиц готовой 
продукции в год. Данный сегмент рынка имеет хорошие пер-
спективы развития, а динамика рынка остается положительной. 
Совместно с Минпромторгом России оказывается содействие в 
заключении договора с торговыми федеральными сетями, таки-
ми как «Детский мир» и «Магнит», - поделился планами Мах-
муд-Али Калиматов.

Руководитель субъекта также добавил, что в 2024 году пла-
нируется поддержать уже действующих производителей. В 1-2 

квартале текущего года планируется предоставление субсидий 
предприятиям в целях компенсации понесенных затрат. Пред-
приятия смогут получить до 20 млн руб. и компенсировать 50% 
затрат по приобретению нового оборудования и оплате первого 
взноса договоров лизинга.

Также для привлечения дополнительных инвестиций пла-
нируется создание готовой промышленной инфраструктуры. 
В частности, инвестиционный проект ООО «Сунжа групп» по 
строительству подстанции ПС 330 кВт «Тихая».

«В рамках проекта предусмотрено создание первого на тер-
ритории Ингушетии агропромышленного парка

на участке площадью 50 га. Ввод в эксплуатацию позволит 
обеспечить региональный бизнес дешевой электроэнергией и 
создать благоприятные условия для привлечения новых инве-
сторов в сфере пищевой и перерабатывающей промышленно-
сти», - подчеркнул Махмуд-Али Калиматов.

Отметим, реализация указанных проектов и принимаемые 
меры по привлечению новых инвестиций позволят добиться 
еще большего роста промышленного производства в регионе в 
2024 году.

Пресс-служба 
 Главы и Правительства РИ
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НА СХОДЕ ГРАЖ-
ДАН КАРАБУЛАКА 
ОБСУДИЛИ ПРО-
БЛЕМЫ ЖИЛЬЦОВ 
МКД

СХОД ГРАЖДАН
Глава администрации города Карабулака встретился с жильцами многоквартирных домов города мероприятие 

состоялось в рамках реализации федерального партийного проекта «Жители МКД». Участие приняли также 
работники мэрии и местные депутаты. Жители города поделились насущными проблемами. Всего в Карабулаке 
38 многоквартирных домов и практически ни в одном не создано ТСЖ, нет управляющей компании. Работники 
администрации объяснили горожанам порядок действия единой управляющей компании, которую должны опре-
делить в скором времени.

Такие встречи мэр города проводит с горожанами регулярно, он реализуется в городе с 2022 года, и направлен 
на поддержку жителей многоквартирных домов и популяризацию актуальной информации ЖКХ.

АХМЕД ДИДИГОВ: «НАША ЗАДАЧА - СОЗДАТЬ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ ЛЮДЕЙ»
Во вторник глава Карабулака Ахмед Дидигов в сопровождении своих заместителей Тимура Евлоева и Азраила Джандигова совершил инспекционную поездку по 
городу. 

СОБИНФ

ИНСПЕКЦИОННАЯ ПОЕЗДКА

Первым пунктом посещения 
стал РЭС г.Карабулак. Руководи-
тель муниципалитета провёл ра-
бочую встречу с руководителем 
электроснабжающей организации 
Адамом Могушковым. Градона-
чальник в числе прочих тем меж-
ведомственного взаимодействия 
акцентировал внимание на вопро-
сах информационного сопрово-
ждения состояния дел по обеспе-
чению населения электричеством. 
Жители зачастую в неведении, 
почему у них нет света, когда вос-
становится подача электричества, 
что в зимний период особенно 
болезненно, если про плановые 
отключения заранее оповещаются 
граждане, то по информированию 
при перебоях при экстренных ава-
риях есть определённые пробелы. 

Адам Могушков отметил, что в 
силу разных причин происходят 
отключения, не всегда удаётся 
моментально выявить проблему 
отсутствия электричества, чтобы 
довести до жителей оперативную 
информацию, но при первой же 
возможности это будет сделано, 
вопрос взят на особый контроль. 

Далее градоначальник ознако-
мился с работой местного ком-

В КАРАБУЛАКЕ АКТИВНО 
ГОТОВЯТСЯ К ВЫБОРАМ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА
В Карабулаке перед выборами президента России реализуется проект «Информ УИК». Он подразумевает оповещение избирателей методом по-

адресного обхода.

СОБИНФ.

ВЫБОРЫ - 2024

Специалисты, то есть - «обходчики», 
будут предоставлять на буклетах инфор-
мацию о выборах, кандидатах и местах 
нахождения УИКов. Помимо этого, члены 
участковых комиссий расскажут жителям 

о сроках, доступных способах голосова-
ния и вручат приглашения на выборы. 

Такой формат будут проводить с 17 фев-
раля по 11 марта. Сотрудники участковых 
комиссий будут в специальной экипиров-

ке, их можно будет узнать по значкам на 
одежде и сумках.

Напомним, в Карабулаке более 6000 
частных домовладений и 38 многоквар-
тирных домов, нужно оповестить более 16 

000 человек.
Всего по городу будет функционировать 

8 избирательных участков, расположен-
ных в учреждениях культуры и образова-
ния.

мунального предприятия. Ахмед 
Дидигов встретился с руковод-
ством и сотрудниками ГБУ «ЖКХ  
г.Карабулак». Глава города отме-
тил, что нужно иметь алгоритм 
реагирования на изменяющуюся 
погодную обстановку, быть в опе-
ративной готовности, чтобы ком-
мунальная техника могла неза-
медлительно выехать и провести 
мероприятия по уборке терри-
торий, также под рукой должны 
быть в достаточном количестве 
необходимые для работы инерт-
ные материалы. Руководитель му-
ниципального образования под-
черкнул: наша задача - создать 
условия для людей.
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Коммунальщики 
привели в норму 
пожарные гидранты

ВОДОСНАБЖЕНИЕ
В  Карабулаке проведены работы по установке новой запорной арматуры, а также ремонту и 

техническому обслуживанию пожарных гидрантов.  Данные мероприятия направлены на повы-
шение безопасности и улучшение функционирования системы водоснабжения. Новая запорная 
арматура обеспечивает более надежное и стабильное водоснабжение, а ремонт и обслуживание 
пожарных гидрантов повышает готовность системы пожаротушения к оперативному реагирова-
нию в случае возникновения пожара.

Приближается трагическая 
дата выселения ингушей в Сред-
нюю Азию. С каждым годом все 
меньше среди нас живых свиде-
телей скорбной среды февраля 
1944 года. Воспоминания оче-
видца тех событий, которыми 
«Керда ха» хочет поделиться с 

тобой, наш читатель сегодня, 
как голос из прошлого, пото-
му как записаны они в далеком 
1979 году. Стоит отметить, что в 
те годы даже говорить о неспра-
ведливости, которую испытал 
на себе из-за произвола властей, 
ингушский народ было опасно. 
И потому спасибо тем дально-
видным и смелым людям, кото-
рые несмотря на риск старались 
сохранить правду о том, через 
какую боль пришлось пройти 
нашим страшим в страшные 
годы.  

Это история Османа Бонохи-
евича Льянова, родившегося в 
1908 году в селении Жарах. Мы 
постараемся передать ее именно 
в таком виде, каком и зафикси-
ровал ее передатчик.

- В 1943 г. я начал строить дом 
в селе Жарах Пригородного рай-
она (тогда являвшегося неотъ-
емлемой частью Ингушетии). 
Как раз к февралю 1944 года я 
его закончил. 10 числа послед-
него месяца зимы справили но-
воселье, - начинает свой рассказ 
Осман Бонохоевич.

И только подумайте, 23 числа 
того же месяца построенный та-
кими усилиями дом у человека 
отнимают. Да, что дом. Отни-
мают Родину, доброе имя, буду-
щее. И это делает власть, ради 
установления которой, он лично 
пожертвовал еще в малолетнем 

возрасте здоровьем… 
 -В 10-летнем возрасте я уча-

ствовал косвенно в Граждан-
ской войне. Отец Бонохо за-
щищал город Владикавказ, и 
я возил туда в окопы питание, 
садился на коня, брал прови-
зию и вперед. В один из рейсов 

я попал под обстрел и был ра-
нен в руку и остался инвалидом 
на всю жизнь. Поэтому меня не 
брали в армию: два раза подавал 
заявление на фронт, но увы мне 
отказывали. Мне сказали, что 
фронту нужно продовольствие.  
С чем мы - колхозники села 
успешно справлялись, - расска-
зывал старейшина.  

В колхозе села Жарах Осман 
Бонохоевич работал руководи-
телем полеводческой бригады 
бригадиром и одновременно за-
ведующим мельницей. 

- В ту зиму к нам в село на по-
стой завезли солдат и рассели-
ли их по жараховцам. Я принял 
трех солдат, выделил им комна-
ту и дал им питание. И как-то к 
нам в эту пору в гости из Чечни 
пожаловал хорошо известный в 
Ингушетии друг нашей семьи 
Арсанов и он мне сказал, что 
нас будут выселять. Он посо-
ветовал раздать скотину и быть 
готовыми к тому событию. Я это 
передал маме Байси, но она ка-
тегорически запретила мне это 
делать, - рассказывал Осман Бо-
нохоевич. 

А в это время колхоз Жараха 
готовился к празднику Красной 
армии. Его местные жители 
ждали с особым нетерпением, 
потому как ожидалось, что в 
этот день их колхозу присвоят 
почетное имя, как раз в честь 

важного государственного тор-
жества – Дня Красной армии.  
Но, утро того дня сложилось по-
иному…

-Утром 23 февраля к нам по-
стучались, на пороге стоял офи-
цер. Он сказал, что мне нужно 
явиться в управление колхоза. Я 

подумал, что это в связи с празд-
ником. Когда прибыл на место я 
понял, что это конец. Я просил-
ся отпустить меня домой, чтобы 
переодеться, но увы. Дома жена 
Залихан-старая мать и пятеро 
малолетних детишек. Жена рас-
терянная, не знает что делать, 
дети плачут, мать лежит, приго-
варивая «я никуда я не поеду», 
- вспоминал Осман Бонохоевич.

Бабушку все же удалось уго-
ворить отправиться в путь. 
Хорошо, говорил старейшина, 
солдаты помогли бедным жен-
щинам и детям погрузить на 
машину по мешку кукурузной 
муки и картошки. Со своей се-
мьей Осман встретился на вок-
зале Орджоникидзе. И надо же 
случиться такому совпадению. 
В его же вагоне оказалась и его 
теща. Щепетильность этой си-
туации способен понять лишь 
ингуш. 

- Представьте мое положение, 
я всю дорогу сидел отвернув-
шись. Путь же состоял из 18 
дней.

По его итогу спецпереселен-
цы прибыли в город Кокчетав.

- Выгрузили в сарайчике, ска-
зали, что завтра повезут даль-
ше. Утром подъехали сани, и 
мы отправились в путь. Вече-
ром доехали до села Красиловка 
Зерендинского района. Там нам 
выдали одну комнату и разме-

стили. Хорошо жена взяла про-
стыни и наволочки. Забили их 
соломой, получились матрасы 
и подушки. Младший ребенок-
девочка Лиза, ей было 3 месяца, 
всю дорогу проплакала от голо-
да, сильно исхудала, надежды, 
что она выживет не было. На 

второй день к нам зашла сосед-
ка казашка Жанбахт. Увидев эту 
картину, она заплакала. Ушла 
и через несколько минут при-
несла стакан молока. И каждое 
утро после дойки она ставила 
на крыльцо стакан молока, так 
наша Лизочка ожила. Мы под-
ружись, стали как родные. У 
Жанбахт была одна дочка. Она 
не единожды рожала мальчиков, 
но прожив несколько месяцев,  
они умирали. И вот в очеред-
ной раз, когда родился мальчик, 
жену вызвали к соседям. Муж 
Жанбахт Сырган попросил, что-
бы она взяла мальчика и нарекла 
его своим. Так и было сделано. 
Мальчика назвали Тоукелом. 
Мальчик вырос, женился и т.д. 
По казахским обычаям Залихан 
могла запросить все у Жанбах-
та. И они просили, чтобы она 
это сделала, но Залихан отказа-
лась. А Тоулкен был нашим бра-
том и в дальнейшем по приезде 
на Кавказ мы переписывались. 

Тотальным репрессиям под-
верглись многие народы Север-
ного Кавказа. В том числе и бал-
карцы. Две семьи из их числа 
жили и в селе Красиловка.

- Очень сильно они голодали, 
те балкарцы были неприспосо-
бленны к сельской жизни, так 
как были городскими с Нальчи-
ка. Мы решили их брать с собой 
на дело. Мы ходили ночью к 

колхозным амбарам, проделы-
вали отверстие снизу, наполня-
ли маленькие мешочки зерном 
и возвращались. Это все надо 
было перемолоть за ночь и раз-
дать нуждающимся. А еще со-
вершались рейды по сараям 
местных казахов, чтобы пожи-

виться козой или барашком. Это 
все нужно было съесть за ночь, 
кости уносили далеко от села 
и закапывали. Балкарцы те вы-
жили, хоть и казались поначалу 
обреченными, - вспоминал быв-
ший спецпереселенец, пригова-
ривая «Да простят меня казахи». 

По рассказу понятно, что Ос-
ман Бонохоевчи делился лишь 
наиболее запоминающими эпи-
зодами той жизненной ката-
строфы, на которую обрекли 
наш народ Сталин и его клика. 
А жизнь же состояла из множе-
ства маленьких и больших ис-
пытаний, которые оказавшимся 
на чужбине, без средств суще-
ствования, без прав, с клеймом 
«враг народа» нашим старшим 
было неимоверно трудно пре-
одолевать. 

- Все что мы пережили в ссыл-
ке, не передать словами. Много 
родственников мы потеряли тог-
да: моя мать умерла в 1944 году, 
далее умерли старшая дочурка 
Зара, потом сын Хаматхан, доч-
ки Люба и Ася. Все они лежат в 
земле Казахстана.

Нет уже и дочери Лизы, спа-
сенной стаканом молока ка-
зашкой Жанбахт. Она выжила, 
выросла, вышла замуж, родила 
семерых детей и ушла в мир 
иной.

СТАКАН МОЛОКА:
Приближается трагическая дата выселения ингушей в Среднюю Азию и Казахстан. С каждым годом все меньше среди нас живых свидетелей скорб-

ной среды февраля 1944 года. Воспоминания очевидца тех событий, которыми «Керда ха» хочет поделиться с тобой, наш читатель сегодня, как го-

лос из прошлого, потому как записаны они в далеком 1979 году. Стоит отметить, что в те годы даже говорить о несправедливости, которую испытал 
на себе из-за произвола властей, ингушский народ было опасно. И потому спасибо тем дальновидным и смелым людям, которые несмотря на риск 
старались сохранить правду о том, через какую боль пришлось пройти нашим страшим в страшные годы.  

К 80-летию депортации нашего народа

ИСТОРИЯ О ТОМ, КАК МЫ ВЫЖИЛИ…
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УСЕРДИЕ ПО ПАТРИОТИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ КАРАБУЛАКСКОГО 
ПЕДАГОГА ОТМЕЧЕНО БЛАГОДАРСТВЕННЫМ ПИСЬМОМ 

Сибирская язва острая инфекционная болезнь животных, характеризующаяся тяжёлой интоксикацией организма, лихорадкой, септицемией, возникно-

вением отёков и карбункулов, поражением кишечника, реже – лёгких. 

Болеют все виды сельскохозяйственных и многие виды 
диких животных, а также человек. Наиболее восприим-
чивы к болезни овцы, крупный рогатый скот (КРС), ло-
шади, олени, верблюды, буйволы. Источники возбуди-
теля инфекции – больные животные, выделяющие его с 
калом, мочой, слюной. Факторы передачи возбудителя 
– обсеменённые им объекты внешней среды. Особенно 
опасны трупы животных, павших от сибирской язвы, а 

также кожа, шерсть, щетина, кости и рога этих животных.
Болезнь широко распространена в большинстве стран 
мира. В прошлом протекала в виде опустошительных 
эпизоотий, в настоящее время проявляется отдельными 
случаями, спорадически, но животные, как правило, бо-
леют очень тяжело. Высокая летальность. 

Профилактические мероприятия состоят в выявлении, 
учёте и обеззараживании мест захоронения сибиреязвен-

ных трупов, поголовной ежегодной вакцинации живот-
ных в ранее неблагополучных и угрожаемых по сибир-
ской язве пунктах.

М.А.Сагов,
госинспектор отдела госветнадзора по РИ

Кавказского межрегионального                                            
управления Россельхознадзора

Труд педагога из Карабулака Анжелики Чахкиевой по патриотическому воспитанию учащихся был отмечен министром науки и 
образования Ингушетии Эсет Боковой. Их вручение прошло в рамках региональной конференции «Навигаторы детства», который 
прошел вчера в Назрани на базе одной из городских школ. 

Анжелика Магомедовна не 
первый год трудится в системе 
образования города Ингуше-
тии. Она член дружного кол-
лектива СОШ №1 города Ка-
рабулак.  Здесь она работает в 
статусе советника директора. 

«В настоящее время огром-
ное внимание в образователь-

ных организациях уделяется 
воспитанию. Благодаря фе-
деральной поддержке в 128 
школах и 8 колледжах региона 
появился наставник - человек, 
который пришел в образова-
тельное учреждение, чтобы 
сделать пребывание учащих-
ся в нем веселым и полезным, 

- советник директора по вос-
питанию и взаимодействию с 
детскими общественными ор-
ганизациями», - подчеркнула 
министр, открывая конферен-
цию.

В пресс-службе ведомства 
отмечают, что также «За весо-
мый вклад в деле воспитания 

детей и молодежи и популяри-
зации деятельности советника 
директора в рамках федераль-
ного проекта «Патриотическое 
воспитание граждан» нацио-
нального проекта «Образова-
ние» аналогичные поощрения 
получили Белла Барахоева 
(СОШ №1 г. Сунжа), Людмила 

Юнусовна Курскиева (школа 
№ 5 г. Малгобека), Зарема Бей-
аловна Цурова (школа № 3 с. п. 
Кантышево), Фатима Саламха-
новна Картоева (школа № 19 г. 
Назрани), Фатима Тагировна 
Угурчиева (гимназия Назра-
новского района).

Адам АЛИХАНОВ

ОБРАЗОВАНИЕ

ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ: 

НАПАДАЮЩИЙ «КАРАБУЛАКА» ПРИЗНАН ЛУЧШИМ ИГРОКОМ ЗИМНЕГО 
ЧЕМПИОНАТА ИНГУШЕТИИ ПО ФУТБОЛУ
Как сообщает ресурс «Ингфутбол.ру», в 5-м туре лучшим игроком стал нападающий «Ка-

рабулака» Зелимхан Ахкильгов, который в упорной игре против «Экажево» (3:2) сделал 
голевой хет-трик и принес своей команде трудовую победу. 

Лорс БЕРДОВ

ЛУЧШИЙ ИГРОК

Отметим, что нападающий за-
бивал мячи в пяти встречах из 
шести своей команды и с семью 
забитыми мячами является вто-
рым бомбардиром первенства. 

Сейчас пальму первенства и 
звание лучшего игрока текущего 
футбольного первенства у наше-
го земляка перехватил Ахмед Га-

нижев из «Мочхо» из Базоркино 
(Чермен). Он признан эксперта-
ми  лучшим игроком 6-го тура, 
который оформил хет-трик в во-
рота «Града» (5:0). В последних 
двух матчах своей команды на-
падающий забил пять голов, что 
позволяет ему находиться в топ-3 
бомбардиров турнира.

Базоркинцы благодаря резуль-
тативной игре Ахмеда надеют-
ся стать призерами чемпионата, 
сейчас они идут вторыми в та-
блице.

Поздравляем Зелимхана и Ах-
меда с успешной и с результа-
тивной игрой и с заслуженной 
наградами!

КАРАБУЛАКСКИЕ 
ПОЛИЦЕЙСКИЕ РАЗЫСКИВАЮТ МОШЕННИЦУ
В городе Карабулаке Ингушетии сотрудники правоохранительных органов разыскивают мошенницу, похитившую свыше 17 тысяч рублей с банковской 
карты местной жительницы, информировали нашу газету в МВД республики.

СОБИНФ.

ОСТОРОЖНО МОШЕННИКИ

«Жительница муниципального 
образования обратилась в город-
ское отделение МВД с заявлени-
ем, что неизвестная гражданка, 
обещая решить вопрос с надбав-
кой к пенсии в размере 9 тысяч 
рублей, вызвала доверие к себе и 
затем похитила с ее банковской 
карты 17 тысяч 500 рублей. Зло-

умышленница при этом предста-
вилась работником известного 
в стране банка», – отметили в 
правоохранительном ведомстве.

В настоящее время полицей-
ские работают по криминально-
му событию, чтобы установить 
личность обманщицы.

Соответственно, МВД по РИ в 

очередной раз напомнило жите-
лям гостям региона, что никог-
да нельзя доверять свои деньги 
и личные данные неизвестным 
лицам, и оперативно информи-
ровать правоохранителей, если 
вы оказались жертвой таких пре-
ступников.


